

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:  
4 pesetas trimestre. — Por anualidades  
enteras y anticipadas, 15 pesetas.

No se devuelven los originales.

Anuncios, esquelas, comunicados y reclamos,  
según tarifa.

# EL NORTE

DIARIO CATOLICO TRADICIONALISTA  
DE MAYOR CIRCULACIÓN  
EN LA PROVINCIA

Redacción y Administración:  
Subida de Sto. Domingo, 10

Número suelto: 5 céntimos.

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año VI.

Gerona, Martes 12 de Enero de 1915

Núm. 1528

## Confitería - Lechería - Fiambres CHOCOLATERÍA

### ANTIGUA CASA NEGRE

Este establecimiento, montado con todos los adelantos modernos para el confort y para la elaboración de productos ultramarinos, ha establecido una Sucursal en la Rambla de la Libertad, n.º 37, donde hallarán nuestros lectores toda clase de fiambres, champagnes, thés, café, Fospho-cacao, chocolates, etc., etc., de todas procedencias.

Especialidad de la casa: Servicio en el establecimiento y a domicilio de LUNCHS, meriendas, ostras, y refrescos para bodas y bautizos.

: Pan de Viena de leche, croissants, elaborado diariamente :

Teléfonos: Urbano, 93 — Peninsular, 77

Ostras frescas se reciben todos los días

GERONA

## De antiliberal exaltado a liberal idóneo

Consideramos de actualidad reproducir algo del folleto publicado el año 1882 por don Manuel Burgos y Mazo, actual ministro de Gracia y Justicia en demostación del deber que incumbe a todo católico español de afiliarse al partido Tradicionalista.

Dice el señor Burgos Mazo:

«PROLOGO»

Con motivo de la magnífica peregrinación a Roma que por iniciativa de dos ilustres señores, se está organizando en estos momentos en España, los periódicos liberales chillan y se despiertan acusando a dicha romería de ser una manifestación carlista. La verdad es que los señores Nocedal al exponer a nuestro Santísimo Padre León XIII el pensamiento que habían concebido de llevar a la capital del mundo católico millares de españoles, dijeron que la peregrinación sería pura, exclusiva y absolutamente católica. Cierto es también que Su Santidad al dignarse contestar al mensaje de los señores Nocedal consigna terminantemente que recibirá gran gozo y extraordinaria satisfacción en bendecir a todos y a cada uno de los individuos que compongan la peregrinación, peregrinación que será pura y absolutamente católica.

Es evidente, por lo tanto, que la grandiosa obra que se trata de realizar está inspirada única y exclusivamente por el sentimiento católico, no se encierra en ella ninguna mira política, según el sentido que da a esta palabra la prensa liberal. Pero en el fondo ésta tiene mucha razón, ella dice que la romería es una manifestación carlista, porque los tradicionalistas son los únicos que toman parte, y ¿quién duda que en esto dice una verdad?; mas ¿saben los liberales por qué son los tradicionalistas los únicos que organizan y dirigen la peregrinación?; pues es porque en España no hay nadie puro y absolutamente católico sino los tradicionalistas, y esto porque todo católico español tiene el deber de conciencia de estar afiliado a la comunión católico-monárquica

Y ahora no hay más que este dilema: o los católicos reconocen este deber o no lo reconocen; si lo reconocen han de tomar uno de estos dos caminos: o cumplirlo, y en este caso ya están defendiendo el tradicionalismo, o desoír la voz de la conciencia, y por ende dejar de ser católico; puesto que si no pueden ser buenos hijos de la Iglesia sin ser tradicionalistas, y a pesar de estar convencidos de esto no quieren pertenecer al tradicionalismo, renuncian tacitamente a su catolicismo.

Si no reconocen los católicos este deber de que hablamos, necesariamente han de tener para ello alguno de los dos motivos siguientes: o la ignorancia del elenco, o un convencimiento de que no les incumbe dicha obligación. Pero como la tal ignorancia es vencible, y el asunto que nos ocupa, hoy por hoy, ha tenido que suscitar en el ánimo de todos los que se tienen por buenos católicos, aún del mas contrario a los tradicionalistas, dudas muy fundadas, es ciertísimo que ese desconocimiento arguye mala fe y por consiguiente falta de catolicismo íntegro y puro.

Como las razones por las cuales se demuestra el deber que tiene todo católico español de afiliarse a la comunión católico-monárquica son concluyentes, el convencimiento de los que creen lo contrario sólo puede provenir de falta de estudio de la cuestión, en una palabra de la ignorancia. Están por consiguiente comprendidos entre aquellos de quienes últimamente he hablado.

De todo lo cual se desprende que pura y absolutamente católicos no son sino los que reconociendo la obligación de ser tradicionalistas no hacen fuerza a su razón y se afilian de buen grado a la noble hueste que ondea el estandarte del tradicionalismo. De aquí que una peregrinación pura, exclusiva y absolutamente católica, como la que fuere el Papa, ha de estar informada por los tradicionalistas.

Y tanto para probar que si la peregrinación, en su inmensa ma-

yoría, está compuesta de éstos, es porque debe ser tradicionalista en España, todo buen católico; como para hacer ver a ciertas personas cobardes e irresolutas que es un verdadero pecado el no abrazar una política cristiana, en los tiempos desgraciadísimos porque atraviesa la madre patria, y manifestar así mismo a los traidores que vendieron su gloriosa bandera por mezquinos intereses y rastreras promesas, que el levantar un partido frente al tradicionalista, aunque el tal partido se llame católico es ir derechamente contra los intereses del catolicismo, creo muy conveniente demostrar la existencia de ese deber que obliga a todo católico español a pertenecer a la comunión católico-monárquica, y con este fin me he decidido a publicar el presente opúsculo.

Pero en todo caso, ten entendido que nada me ha movido a escribir sino el deseo de ser útil en algo a la causa de mi Dios, de mi Patria y de mi Rey.

## Crónica de la guerra

En Occidente

Cada vez es más detallado y minucioso el informe francés, mientras que el comunicado alemán se presenta más lacónico y sencillo, reflejando así, en su forma, el respectivo carácter de ambas naciones: aquí prolijo y atento al detalle, éste conciso y mirando tan solo al resultado final, prescindiendo de toda fraseología.

Según el comunicado francés, en Bélgica y en la región de Arras la artillería ha demostrado mayor actividad que en días anteriores, habiéndose apoderado los franceses de 50 metros de trinchera y una altura cerca de Lombartzyde, añadiendo que el sector de Arras, tuvieron que abandonar los franceses varias trincheras por estar metidos los hombres en el barro hasta los hombros.

Los alemanes dicen que al Este de Reims rechazaron los ataques de los franceses, que intentaban apoderarse de las trincheras haciéndoles 50 prisioneros, lo que en cierto modo confirma el informe francés, puesto que dice que un minewerfer ha causado grandes pérdidas a los franceses.

En el Argona los alemanes han echo saltar, por medio de minas, algunas trincheras de primera línea, de las que se apoderaron siendo rechazados, salvo en una extensión de ochenta metros, lo que confirma el informe alemán al decir que en esa región han progresado.

En Thann y Altkirch dicen los franceses que continúan la ofensiva y que han recuperado unas trincheras en el flanco Este de una cota de 425 metros de altura, donde el enemigo se instaló hace dos días añadiendo que después ganaron más terrenos al Este de dichas trincheras.

Nuestros lectores recordarán que entonces dijo el Gobierno francés que habían rechazado los ataques de los alemanes, mientras éstos afirmaban que habían conseguido

recuperarla, lo cual asevera ahora el informe francés, puesto que confiesa que el enemigo se halla instalado si hace dos días.

Añade el comunicado francés que sus tropas avanzan con dirección al puente de Aspach, habiéndose posesionado de Burnhaut-le-Haut, donde los alemanes dicen que han rechazado a los franceses haciendo varios prisioneros.

En Oriente

Si en Occidente continúa la guerra de trincheras, pudiendo decirse que no hay variación sensible en todo el frente, en Oriente, donde es mayor la crudeza del tiempo, nada tiene de particular que las operaciones se hallen paralizadas forzosamente.

Ello no obstante, el parte oficial ruso afirma que en la región del Rawka los alemanes aplican la táctica de sitio dedicándose a trabajos de zapa, habiéndose apoderado de varias trincheras de los rusos que un contraataque de éstos les obligó a abandonar, apoderándose de cinco ametralladoras y algunos prisioneros.

El informe alemán, por el contrario, asegura que han avanzado sus tropas al Este del Rawka y que han cogido a los rusos cinco ametralladoras y 1.600 prisioneros.



El cardenal Arzobispo de Malinas, monseñor Mercier,

del que tanto se ha hablado estos días con motivo de su supuesta detención por las autoridades alemanas de Bélgica, a consecuencia de una pastoral contraria a la dominación del invasor.

## Existencias de ORO en el BANCO IMPERIAL ALEMÁN

El 7 de diciembre, resultó a fin de semana en el Banco Imperial Alemán, por primera vez desde su fundación, que había existencias en oro por más de 2.000 millones de marcos. Lo que esto significa, se comprende sabiendo que en igual fecha, hace dos años, no llegaba a contar tres cuartas partes de un millar de millón. Hacia fines del año pasado, se superó por vez primera el primer millar de millón. El presidente del Banco, Havenstein, tomó desde entonces por norma elevar lo más posible las existencias de oro. Inmediatamente antes del rompimiento de hostilidades, a consecuencia del pago a meticulosos, bajó a millar y cuarto. Pero a la declaración de

## Avellanos para fruto

Plantel de avellanos clase Camp de Tarragona

Especies: Negret tart, idem primerench, caixal de llop, cuplú y del país.

Se entregan acondicionados para ser trasladados a grandes distancias sin menoscabo de avivarse.

Se garantiza la clase pedida en la forma que más complazca al comprador. Para más seguridad del solicitante se le invita a que visite antes de hacer el pedido mis plantaciones, compuestas tan sólo de las clases arriba mencionadas, debidamente separadas.

La experiencia está demostrando que una extensión de avellanos, plantados de clases selectas, produce más del doble que otra igual de clase corriente en iguales condiciones.

Se darán toda clase de instrucciones, referentes a la materia, al que las solicite.

Precios convencionales y grandes rebajas en pedidos de importancia.

Dirigirse al propietario: D. José M. Font en Bruñola (por Sils).—Provincia de Gerona.

## Pessigolles...

Heraldo de Gerona, amb motiu d' una gagetilla d' Aigua Forts, troba molt ben encertat que les Tres Reis 'ns deixessin a la Redacció de EL NORTE una gramática, i així ho fa constar en el seu nombre últim. Mes, veus aquí que, a continuació, descriu la festa que a benefici dels belgues se celebrà en la societat Athenea, i comença així:

«¡Pobres belgas! Ciudadanos sin más terreno de su nación que el que pisan...»

Qué 'ls hi sembla. «...sin más terreno de su nación que el pisan.» Segurament que abans no 'n debian pás trepitjar de terreno nacional; i els que hi ha a França, ¿també es terreno seu el que trepitjan?

A continuació diu: «¡Cuantos hijos sin padres! Por eso la fiesta literario musical que ayer se celebró en la sociedad cultural Athenea tuvo la simpatías de todos los gerundenses y el apoyo de nuestra aristocracia.»

De modo que las simpatías varen ser per «¡Cuantos hijos sin padres!»

«El local lleno de un público selecto, respirándose perfumes de huries...»

Per mes que hem preguntat, ningú ha sapigut dirnos quin perfum es aquest. Alguns dels que varen assistir a la festa varen dirnos que sols habian sentit olor de «Polvos d' arròs perfumats», «essences de violeta, d' acacia, d' aigua de colonia i de pastilles de Sen-Sen.»

¡Quin diantre de nas més fi tindrà, aquet redactor d' Heraldo, que senti el perfum d' huries! ¿Es que n' ha enumat alguna? Potser Mahoma's va deixar la porta oberta del Paradís i el perfum va arribar al nas d' aqueix culte (?) escriptor.

Mes avall diu: «...Con sencillez y corrección de estilo leyó varias poesías...»

Nosaltres ignoravem que's pogués llegir amb «corrección de estilo».

En un altre paragraf, diu: «...Nos deleitó oyéndola cantar varios trozos de música selecta en unión de nuestro distinguido amigo... (en la festa no hi va haber cap d'no) el que sentia indubablemente no tener 20 años menos para hacer pendant...»

# Busquets y Llapart

BANQUEROS

Ciudadanos, 5 GERONA Herrerías 6.

TELEFONOS: Interurbano, 53. Urbano, 88.

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

**Banca-Bolsa-Cambio-Valores-Cupones**

y tiene constantemente existencia de valores más corrientes, que los cede a los mismos precios que en Barcelona.

**Pagamos los cupones**

**Municipio y Diputación 4 y medio p. 100.**

**Interior y Amortizable 4 p. 100**

**Cédulas Argentina 6 p. 100**

y todos los de 1 de Enero de 1915

de marco a las telas, están hermosamente combinadas, destacándose alrededor de las mismas unos racimos con verdes hojas y doradas espigas.

Es en conjunto una obra sencillamente bella que honra a su autor, según juicio de los técnicos.

### EXPOSICIÓN

A ruego de varios amigos, sabemos que el señor Diumenje, ha determinado hacer una exposición de unas cuantas obras suyas en la tienda que el señor Estruch, de esa, posee en la plaza de la Constitución.

En breve, pues, el público gerundense podrá saborear algo de lo mucho bueno que ha producido el pincel de tan atildado artista.—*Max.*

En el camarín de la parroquial iglesia de la Bonanova de Barcelona se ha celebrado el enlace matrimonial del autor dramático y abogado, nuestro buen amigo don Pomp-yo Crehuet y Pargas, con la distinguida señorita Elita Juliá y Durán.

Fueron padrinos por parte de la novia don Luis Roll y don B. Navarro y por la del novio don José Morató Grau y don Ramón Surriac Senties.

Terminada la religiosa ceremonia, los invitados fueron obsequiados con un espléndido banquete.

Deseamos mil felicidades a los recién casados.

Para el joven don Miguel Cardellús y Carrera, de Olot, ha sido pedida la mano de la distinguida señorita Joaquina Cros Sauquer sobrina de nuestro querido amigo el doctor don Angel Sauquer párroco de San Cristóbal las Fonts.

Ha sido pedida la mano de la señorita Remedios Sastregener, de Ventalló, hija del ex vicepresidente de la Diputación provincial don José, para el propietario de San Clemente de Peralta don Juan Matheu.

Ha sido nombrado maestro interino del vecino pueblo de Quart, don Domingo Betje Roma.

Por el rector ha sido remitida a informe de la Inspección de primera enseñanza de esta provincia la denuncia formulada contra la maestra de la Escuela de niñas de Pardinas, manifestando que tiene abandonada la escuela.

## Locales

### Día religioso

**MARTES 12 ENERO**  
Santos Victoriano y Modesto y Santa Taciana, virgen y mártir.  
*Mañana.* — Santos Servodeo y Vivencio.

Cuarenta Horas: en la iglesia de San Félix.

*Horas de Exposición:* Por la mañana desde las 8 a las 11 y media, y por la tarde desde las 4 a las 6.

*Intención de enero:* Propagar el Apostolado de la Oración, sobre todo en el pueblo.

Durante la última semana, la Sucursal de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros en esta ciudad ha verificado las siguientes operaciones:

Cobros, 38.455 '67.  
Pagos, 18.227 '49.  
Libretas nuevas, 14.

En la presente semana se halla de turno el Vocal de la Junta de

Patronato don Joaquín Franquesa y Barceló.

Ha sido nombrado habilitado del personal administrativo de las oficinas de esta Delegación de Hacienda don José Serra.

La dirección general ha resuelto haber visto con agrado la loable acción que viene desarrollando en el magisterio, el maestro don Juan Salameró Amat.

El somatén, de común acuerdo con la policía, practicó varios registros en el vecino pueblo de Salt donde tentan sospechas de hallarse algunos de los objetos robados en un almacén de esta ciudad, sin que obtuvieran el resultado que esperaban.

En la estación de Francia, la policía detuvo al joven José Ramonet, fugado de su domicilio en Barcelona, hace unos cuantos días, entregándolo a su familia que lo tenía reclamado.

Igualmente detuvo, entregándolo a su familia, al niño de 11 años, José Darnés Obols, que se había fugado de su casa plaza de San Pedro, 11, bajos.

Anteayer, domingo, cometióse un robo en el 2.º piso de la casa número 16, calle de la Cort Real, llevándose los cacos 150 pesetas, que tenía guardadas el dueño en un cajón de la cómoda.

A pesar de las activas gestiones que hace la policía, no se ha encontrado el autor o autores del robo.

Como era de esperar, resultó un verdadero acontecimiento el estreno del drama romántico en cuatro actos y en prosa, original del joven escritor barcelonés don Rosendo Martí, titulado «Incurables o el otoño de la vida», que anteayer tarde tuvo lugar en el teatro del Centro Moral Gerundense.

Los aficionados encargados de su interpretación desempeñaron admirablemente sus respectivos papeles, pudiendo asegurarse que rayaron todos a gran altura, por lo que cosecharon abundantes y calurosos aplausos.

A la función asistió el autor, quien fué llamado al palco escénico y muy aplaudido.

El aspecto del local era sumamente brillante, pues se hallaba enteramente lleno por distinguida y selecta concurrencia, como acostumbra concurrir a las funciones de aquella respetable Sociedad.

Hace algunos días que un caballero encontró en la calle una pulsera de oro, que devolverá a la persona que acredite ser su dueño. Diríjase a la Plaza del Grac, número 4, principal.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital durante el pasado mes de diciembre fué el siguiente:

Población calculada 17.478.  
Nacimientos: Vivos 31. Varones 15. Hembras 16. Legítimos 27. Ilegítimos 4. Muertos 3. Varones 1. Hembras 2. Legítimos.

Natalidad por 1000 habitantes, 1,77. Matrimonios 10. Nupcialidad por 1000 habitantes, 0'57. Mortalidad por 1000 habitantes 2,46.

Defunciones.—Varones 24, hembras 19, menores de cinco años 4, de cinco y más años 39, en hospitales y casas de salud 19, en otros establecimientos benéficos

## El Desarrollo del Conflicto Europeo

no evitó llegara oportunamente la última genialidad alemana de la célebre en el Universo patente Mannesmann. Consiste en preciosos mecheros invertidos y a partir de un consumo de:

50 Litros hora	60 Bujías-Gastos con impuestos	1/2 Cén.
100 " "	-120 " " " "	3 " "
200 " "	-300 " " " "	6 " "

De 600, 1000, 1500 y más bujías

Con seguridad pronto se agotará las existencias difíciles de obtener por los actuales acontecimientos que tienen casi aislado el comercio alemán.

Resulta lo más higiénico, cómodo y económico hoy día, el empleo del gas para guisar, planchar, estufas, y para la calefacción en general.

Probarlo es adaptarlo. Referencias: Fábrica de GAS—Teléf. no núm. 54.

6, fiebre tifoidea (tifo abdominal) 1, coqueluche 1, tuberculosis de los pulmones 4, cáncer y otros tumores malignos 2, hemorragia y blandecimiento cerebrales 3, enfermedades orgánicas del corazón, 13, bronquitis crónica 1, neumonía 2, otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis) 1, cirrosis del hígado 1, nefritis aguda y mal de Bright 1, senilidad 3, muertes violentas (excepto el suicidio) 1, otras enfermedades 9.—Total de defunciones 43.

**APRENDIZ:** Se necesita en la imprenta de este periódico.

Dícese que en las próximas elecciones para diputados provinciales, los republicanos de este partido presentarán la candidatura de don Pedro Estartús.

Parce ser que esta presentación obedece al sacrificio que el señor Estartús hizo de no presentarse en las pasadas elecciones generales en frente del señor Fernández del Pozo.

El domingo principió la concentración de los reclutas del actual reemplazo, la que continuará hoy y mañana, que se procederá al sorteo para los individuos que deben ser destinados a los cuerpos de Africa.

### SPORTIVAS

Ante un público numerosísimo, tuvo lugar el domingo día 10, en el campo del «Strong F. C.», un match de fut bol entre el primer equipo de este Club y el primero del «Sport Club Gironí», ambos de esta ciudad.

A las órdenes del referido señor Torrellas del «Gerunda» se alinearon los equipos en la siguiente forma:

«Strong F. C.»: Viella; Bona dona, López; Ferrer, Roca, Coll; Boadas, Dalmau, Fontás, Gómez, Alejandro.

«S. C. Gironí»: Noguier; Vinyolas, Collol; Teixidor, Llauro, Regas; Font, Saist, Oliver, Colom, Goday.

Salen los del Strong que logra un poco de dominio defendiéndose el equipo estudiantil con mucho denuevo, haciendo algunas arrancadas que son anuladas por los medios y defensas contrarios, hasta que, merced a una cona tirada por Coll, el «Strong» logra el primer goal.

El Gironí trabaja con todas sus fuerzas, pero se arma una melée fenomenal frente a la puerta de Noguier. Dalmau schoota y logra un goal dudoso, que el referido concede, pero impugnan algunos jugadores del Gironí y parte del público por creer era «offside». No seremos nosotros quienes discutiremos dicho goal; pero creemos, corroborando con el señor Hormen, que no era goal.

Los blanqui azules trabajan de manera perseverante; pero no pueden

impedir que, por dos veces, Gómez entre la pelota dentro la red.

Y llegamos a la segunda parte con el resultado de cuatro a cero a favor del Strong.

Empezado de nuevo el partido se ve en los jugadores del Gironí más combinación y ganas de empatar por lo menos estando el partido más igualado que en la primera parte viéndose bonitas jugadas por ambas partes hasta que una arrancada de Boadas el Strong logra un quinto y último goal para su equipo.

Esto acaba de exasperar a los jugadores estudiantiles, que hacen frecuentes incursiones en terreno enemigo, en una de las cuales Oliver logra el primero y único goal para su equipo, y termina así el partido: con el resultado de cinco goals a uno a favor del Strong.

Varias veces hablamos visto a los jugadores del Gironí y teníamos formado de ellos un buen concepto como deportistas, y esta vez, sea por no estar bastante entrenados, sea por la falta de combinación, pierden este partido.

Este, en conjunto, fué superior y el público quedó satisfecho de haber presenciado un partido de esta fudole.

No creemos que el Gironí se conforma con este resultado y de seguro citará al Strong a un nuevo match de revancha, dándonos el placer de poder ver otro partido interesante en extremo.

Del Strong se distinguieron: López, Roca, Fontás y Gómez.

Del Gironí: Vinyolas, Oliver, Colom y Goday.

\* Según rumores, que recogimos en el campo de juego, el conocido guarda meta del Gironí, don Tomás Noguier, piensa retirarse. Desearíamos que dichos rumores no se confirmaran.—*Sportman.*

El pasado viernes, al salir de la sesión del Ayuntamiento, un alguacil del mismo se permitió insultar a un compañero de prensa por fútiles motivos. Como las frases fueron indecentes, e impropias de un agente de la autoridad, elevamos nuestra queja al Alcalde en la seguridad de que obligará a su subordinado a que dé toda clase de satisfacciones a nuestro compañero. Es lo menos que podemos pedir para quien, al tratar con personas, demuestra estar desposeído de la más rudimentaria educación.

## SACERDOTES

Confección de toda clase de trajes tales.—*Ballesterías, 7, entresuelo.*—GERONA

Se nos ha manifestado por persona dignísima, que ayer, por la tarde, cierto agente de negocios de esta capital estuvo en la Administración de contribuciones al objeto de pedir al señor Administrador un servicio que puede afectar a esta provincia, y parece que dicho señor administrador recibió en muy mala forma al referido agente, alegando que no admitía petición alguna, por cuanto no había

Aquet senyor volia dir depend? «No obstante, las cuerdas de su garganta vibraban...» Are resulta que tenim cordes a la gargamella.

«... de todos es sabido su arte e inspiración ante el piano.»

¿Qué men diuen d' aquesta inspiració? «¡Ante el piano!»

I prou, vaja: perque hi riurian massa.

En resum: A la Redacció de *Heraldo de Gerona* no 'is hi falta pas una gramática, lo que 'is hi manca es el primer tomo de «Sentido común al alcance de los niños», editat per *Aigua Forts*.

TONET

## GENERALES

DESDE OLOT:

Un notable artista.

En esta ciudad montañesa, cuna de artistas, trabaja un hombre humilde que en su modestia no hace más que cultivar en su querido taller el hermosísimo arte del pincel educando en él y en su escuela al aire libre del verano a una generación selecta destinada a honrar al insigne maestro que de un modo incansable está imprimiendo con éxito en el alma de la juventud, el sentimiento del arte de que rebosa la suya.

Es don Melchor Diumenje, el humilde pero notabilísimo artista.

En todas sus producciones se vialumbra el sentimiento de su alma místicamente soñadora, infantil, dentro de hermosos y matizados marcos de frescura y poesía encantadoras.

Si no tuviese ya justamente ga-

nada la fama que posee de pulero y exquisito pintor a pesar de su modestia y no fuesen sus numerosas producciones saludadas con cariño respetuoso por artistas de renombre, las cuatro amplias telas que acaba de pintar aplicadas en las paredes de una elegante sala-comedor con que ha querido decorarla el Dr. Pujadó, de Barcelona, en su rica y señorial casa que posee en ésta, ellas solas serian suficientes para acreditar a un artista poniéndole a un nivel de soberana excelisitud.

Das de ellas representan la siega y la trilla.

Dentro de un marco gótico, que no altera las líneas del estilo que la pieza tiene, aparecen los campos de oro con mozos y zagalas en diversas actitudes, naturales y propias de aquellas faenas, y buyes a las carretas uncidos, vacías las unas y llenas las otras, todo en un ambiente de luz que del horizonte llega en armónica proporción, destacándose en el fondo los montes y valles de inimitable perspectiva y bañados por la luz más intensa con que el sol despide sus rayos en el horizonte al atardecer del verano.

Otra contiene el cuadro de vida que respiran los viñedos durante la recolección de las uvas, y la última una original *senz* en la que aparece Jesucristo, en pié, consagrando el cáliz en actitud arroboradora despidiendo rayos de vivísima luz que se reflejan en el rostro de los Apóstoles, con más intensidad en aquellos que más cerca están de Jesús. Todas menos Judas, que está sentado en actitud insolente, están de rodillas o en pié, reverentemente inclinados.

Las acuarelas góticas que sirven

## Regalo al público

Miles de cajas se reparten gratis en plazas y a domicilio del tan renombrado «The Reina», para que el público haga un ensayo y pueda convencerse que es el mejor de todos los conocidos, teniendo la seguridad que quien lo haya probado lo preferirá a todo otro.

Cura males del estómago, tos, pulmonías, tífus, gástricas, viruelas, sarampión, irritaciones, y facilita el baeo de los niños, obrando, al mismo tiempo, como el mejor purgante.

El «The Reina» es el mejor preventivo de la apoplejia (feridura) que tantas víctimas está causando en muchas personas, siendo la gran mayoría por descuido de sí mismas o por falta de fe en los remedios, evitando con su uso los efectos de tan terrible enfermedad.

Tomado después de las comidas o conservará la salud y evitará las malas consecuencias que provienen de impurezas de la sangre o de malas digestiones, siendo su gusto y aroma tan agradables, que puede substituirse con más buenos resultados por el mejor café, estando especialmente indicado a las personas de temperamento nervioso o a quienes el café les es perjudicial.

INDISPENSABLE A TODAS LAS FAMILIAS  
De venta en Farmacias, Droguerías y Centros de Especificos.



habido ningún agente de negocios que le hubiese felicitado las Pascuas de Navidad.

A consecuencia de esta manifestación se sucedió un altercado, entre ambos señores, en plena oficina.

Llamamos la atención del señor Delegado, para que haga comprender al Administrador que los agentes de negocios no son subordinados suyos, así como la obligación que tiene un funcionario público de atender a aquellas personas que se acercan a él en demanda, bien de un favor profesional o de un derecho que le asista.

Se ha suspendido hasta nueva orden la celebración del consejo de guerra ordinario de plaza para ver y fallar la causa instruida contra el brigada del regimiento infantería de San Quintín, don H. G., que estaba señalado para el miércoles próximo.

El Gobernador civil ha telegrafado al Ministro de Fomento pidiéndole que, con urgencia, se despache el expediente para la corta de árboles entre Bordills y Celrà, en la línea férrea en construcción de Flassá a Bañolas, a fin de que no tengan que suspenderse los trabajos en los que hay empleados más de 100 obreros.

Ayer visitó al Gobernador civil el Alcalde de La Bisbal.

El Gobernador civil ha autorizado los presupuestos ordinarios para el corriente año de los pueblos de Bolvir y Osor.

La Cámara de Comercio ha designado para vocal de la Junta provincial de Protección a la Infancia a don Juan Prat.

La Guardia Municipal detuvo y luego expulsó de esta ciudad a Isidro Rodelgo, de 84 años, natural de Vilajuana, por pedir limosna.

Por igual motivo detuvo también a Ramón Alsina, habitante en la calle Sacsimot de esta ciudad.

A causa de que un niño tiró una piedra a un caballo de la cochera Rós, se desbecó el animal atropellando a Juan Flaquer, de 78 años, habitante en la calle de la Barca, número 8, produciéndole un rasguño en la mano izquierda.

Las más altas recompensas en cuantas Exposiciones ha concurrido han venido a cimentar la fama mundial, de que merecidamente goza la «Piperazina Dr. Grau», por haber curado millares de enfermos de artritis, reuma, gota, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc.

Trabajando José Mora, sub capataz del servicio del movimiento en la estación de M. a Z. y A., de Figueras, fué cogido entre los topos de dos vagones, resultando con dos heridas contusas en la mano izquierda.

Se ha declarado un voraz incendio en la fábrica de mantas propiedad de don Jerónimo Paulí, sita en el pueblo de La Caña, término de Olot, habiendo quedado reducida a cenizas, a pesar de los esfuerzos del cuerpo de bomberos de aquella ciudad, que se trasladó al lugar del siniestro. No han ocurrido, afortunadamente, desgracias

personales, apreciándose en más de treinta mil pesetas las pérdidas materiales.

El domingo celebró en Palau Sabardera, una reunión de todas las fuerzas vivas de la localidad para tratar de la constitución de una sociedad agrícola que procure mejorar y beneficiar a la clase.

Según el estado de ingresos de la Compañía del ferrocarril de San Feliu de Guixols, ha sufrido una disminución en los mismos de cincuenta y seis mil ciento cincuenta pesetas, comparándolos con los del año anterior.

En Torroella de Montgrí se celebrará hoy la boda de la distinguida señorita María Mascort, con el joven de Barcelona D. Antonio Sala.

Bendicirá la unión el Ilustrísimo Dr. Benlloch, Obispo de la Seo de Urgell.

Ha cesado en su publicación la revista *Juventud* que veía la luz en esta villa. —Se halla convaleciente de la seria enfermedad que la aquejaba la distinguida esposa de nuestro amigo el doctor don José M.ª Mascará, doña Gloria Roura.

## El Talismán Ciudadanos, 4 :: GERONA

Grandes existencias de sombreros para caballero y niño.—Gran novedad de la temporada, del sombrero Lock.—Variado surtido en gorras, corbatas, cuellos, puños, tirantes. (ligas, petacas), cartetas.—Monederos piel, para caballero.—Gemelos, Botonaduras.—Pipas, boquillas de Ambar y de todas clases.

Petacas desde 0'50 ptas.—Corbatas ídem.

Todo gran elegancia y economía.

Para los Señores Sacerdotes hay sombreros, bonetes y alzacuellos. Se hacen toda clase de composuras con gran esmero.

La casa tiene además la representación de Máquinas de Coser y bicicletas.

**LA INYECCIÓN**

# YER

**Cura en 36 horas**  
la **Blenorragia**  
y toda clase de flujos antiguos ó recientes.  
Resultado infalible del 99 por 100 de los casos.

## Sastrería de Alfredo Ferrer

*Corte parisien. Especialidad en vestidos y abrigos de señora.*

Albareda, 13, 2.º GERONA

## INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

## Nacionales

*Honrando a un poeta*

Sevilla.—En El Guilo se verificó solemnemente la traslación de los restos de Gabriel y Galán, del cementerio viejo al mausoleo del cementerio nuevo, erigido por suscripción popular.

Acudieron las Corporaciones de Haigal, Santibáñez, Granadilla y otros, y una gran masa de vecinos de estos pueblos.

En el cementerio, en la capilla, hubo solemnes honras fúnebres.

Ante el mausoleo, el Intimo del insigne vate, don Germán Fernández, habló sobre «Galán como poeta, como cristiano y como ciudadano».

Estuvo muy elocuente. *El dinero judío al servicio de los aliados*

Madrid.—Ocupándose «El Correo Español» del escandaloso contrabando de ganados y toda clase de artículos que se realiza a beneficio de Francia, dice que las grandes empresas y en particular las de transportes, se hallan inuenciadas por el dinero judío, demostrando con ello sus simpatías hacia los aliados.

Relata la forma descarada con que a diario se verifica el contrabando, haciéndose sordo el Gobierno a las denuncias y protestas que se formulan.

Dice el órgano de los tradicionalistas que el pueblo sabe todo esto y que sabrá evitarlo supliendo la negligencia y complicidad de los gobernantes.

*Un donativo para «Prensa Asociada»*  
Una señora católica fallecida en Játiva (Valencia) ha dejado un

donativo de 4.000 pesetas para su entrega al Arzobispo de esta archidiócesis, don Antolín López Peláez, y con destino a la Agencia Católica de Información «Prensa Asociada».

Los testamentarios de la finada han dado conocimiento al señor López Peláez del donativo hecho y éste a su vez a la Agencia Católica.

## Extranjeros De la Guerra

*2.000 rusos prisioneros*

Roma.—Sigue el temporal entorpeciendo las operaciones de la guerra, tanto en la frontera oriental de la Prusia como en la Polonia.

El día 7, los alemanes, en la región del Vistula, derrotaron a los rusos, y el resultado obtenido en la batalla fué el de hacer prisioneros a 2.000 moscovitas y apoderarse de siete ametralladoras.

*Exitos en el Oeste*  
El gran cuartel general alemán dice:

En el teatro Oeste de la guerra continúan los aguaceros y temporales, inundando parcialmente el terreno al Oeste del Lys.

Cerca de Soissons y Perthes fueron rechazados, con grandes pérdidas, los ataques franceses.

En la parte Este de las Argonas los alemanes, en un asalto, cogieron 1.200 prisioneros franceses, distinguiéndose los cazadores silesianos, un batallón de la Lorena y la «landwehr» de Hessen.

Cerca de Flisey los alemanes hicieron volar una trinchera ade-

lantada y abandonada en el momento que los franceses intentaban ocuparla.

Fracasaron todos los ataques hechos por los franceses para desalojar a los alemanes de Diernap de la trinchera frente a dicho pueblo.

Los alemanes hicieron 190 prisioneros.

A causa del temporal reinante la situación en el teatro Este de la guerra no ha variado.

El resultado del éxito obtenido por los alemanes durante el día 7 se ha elevado a 2 000 prisioneros y siete ametralladoras.

*Ocho generales rusos heridos*

Según noticias publicadas en Basilea, han sido heridos gravemente ocho generales rusos en las luchas de Lodz y Lowicz.

*La revolución en Haiti*

Comunican de New York que en Haiti ha estallado la revolución.

Los intereses de los extranjeros están bajo la protección de los Estados Unidos.

*La donación Hindenburg*

El Ayuntamiento de Berlín ha concedido 150 000 marcos para la donación Hindenburg.

*Avance paralizado*

Roma.—De Viena dicen que a causa del tiempo reinante, el ejército austriaco paralizó su avance en Servia.

Cuando amaine el temporal se esperan grandes acontecimientos.

*Entusiasmo alemán*

París.—Dicen de Nancy que cuando voló el «zeppelin» sobre esta población, arrojando bombas los soldados alemanes que están curándose en los hospitales comenzaron a cantar himnos patrióticos y dar vivas a Alemania.

Fueron amonestados.

*Ultimo comunicado*

El comunicado francés dice así: Al Norte de Soissons mantenemos nuestros progresos.

Nuevo retorno ofensivo alemán ha sido rechazado.

Las trincheras conquistadas entre Perthes y Leneries y Cota 200 han sido vivamente contraatacadas; el enemigo ha sido completamente rechazado después de sufrir grandes pérdidas.

En el resto del frente, nada que señalar.

*Pan de guerra para el Kaiser*

En el «Berliner Tageblatt» leemos que el kaiser ha ordenado que tanto a él como a su Estado Mayor, no se les sirva en las comidas pan blanco, sino el llamado «pan de guerra», hecho de patata y trigo, igual al que se da a la tropa, y se aconseja al pueblo que lo coma, para tener siempre trigo disponible.

*Una falsedad más*

Roma.—La prensa publica una nota de la Embajada austriaca diciendo que es una nueva patraña, inventada por los franceses y lanzada al mundo para causar impresión, la noticia de que los rusos hayan entrado en Hungría por ocho sitios.

En Hungría no ha habido un solo soldado ruso y se combate a muchos kilómetros de distancia de los sitios por donde la prensa francesa para calmar la ansiedad de su público, dijo que los rusos habían invadido aquel país.

*El premio Nobel*

París.—La prensa noruega declara que muy verosimilmente el premio Nobel de la paz será conce-

cido, por 1915, al rey de Suecia, que tomó la iniciativa de la Triple Intendencia de Maimou, y que lo gró con esta entrevista memorable mantener el reinado de la paz en Escandinavia.

*Otro Garibaldi muerto*

Apenas el telégrafo había dado cuenta de los funerales de Bruno Garibaldi, organizador de los voluntarios italianos que pelean en Francia, llega la noticia de la muerte de su hermano Constantino.

Las circunstancias en que ha muerto se hicieron públicas ayer.

Fuó en Argonna, cerca de las trincheras alemanas. La legión italiana, secundada por Constantino Garibaldi, inició su ataque después de haber sido volada una trinchera enemiga.

Constantino se puso al frente, y dijo a los italianos:

—Soldados: ¡Vengad la muerte de Bruno Garibaldi! ¡A la bayoneta! ¡Viva Francia! ¡Viva Italia! Apenas había pronunciado la última palabra cuando una bala le atravesó el corazón.

El presidente, Poincaré, telegrafió su pésame al general Ricciotti Garibaldi, que ha perdido dos hijos en muy pocos días.

La legión italiana—según un diario francés—ha sido tan duramente castigada, que puede decirse que virtualmente no existe ya.

Los hombres que restan de ella se han incorporado a otras compañías de la legión extranjera.

## Es falso que los rusos estén en Hungría

Viena.—Según los partes, la situación general ha quedado estacionaria.

No ha habido luchas de relativa importancia.

En la región oriental, las tropas alemanas han rechazado el ataque dado con gran violencia por grandes contingentes rusos.

Un contraataque alemán ha logrado alejar a gran distancia a los rusos apoderándose de cuatrocientos prisioneros y tres ametralladoras.

En el teatro del Sur ha fracasado completamente un ataque nocturno dado por los rusos contra

las vanguardias austriacas. (Firmado). Sustituto del jefe del Estado Mayor austriacos.

*Parte oficial ruso*

Petrogrado.—En la izquierda del Vistula entre el pueblo de Soukha y la venta de Moghehy se libran encarnizados y grandes combates.

Los alemanes, a pesar de las serias pérdidas sufridas, atacan enérgicamente en diferentes puntos.

El día 7 desalojamos al enemigo de la venta de Moghehy, capturándole varios oficiales y más de 100 soldados.

En la Buvina ocupamos Kimplanje.

Franqueamos la cordillera entre la Bukovina y Hungría.

Cogimos a unos mil austriacos prisioneros e importante botín.

*Przemyls puede resistir*

París.—La prensa publica el siguiente despacho de Petrogrado: «La autoridad militar desmiente el rumor según el cual la guarnición de Przemyls ha conseguido efectuar una salida, atravesar las líneas rusas y llevar aprovisionamientos a la fortaleza.

Sin embargo, es cierto que las municiones de la plaza no están agotadas que sus fuertes y su artillería son excelentes y que su guarnición es muy resuelta.

*Once ataques a Varsovia*

Londres.—«The Daily Tetelegraph» publica telegramas de Copenhague, en los que dice que las batallas alrededor de Sochazaew, han tenido tanta importancia como las libradas cerca de Varsovia, porque el general Hindenburg reunió 21 cuerpos de ejército en la orilla derecha del Vistula para atacar a Varsovia, y en veinticuatro horas atacó once veces, sin resultado.

*Gotas madres sulfurosas*

DE BAR

Medicación sulfurosa por experiencia, Herpes, llagas, anginas, bronquitis, estrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas Depósito: Sres. don Joaquín Coll e Hijo, Rambla Farmacia.

## - POMPAS FÚNEBRES -

y Taller de Carpintería  
a cargo de

# Juan Monells é Hijo

Despacho: P. BELL-LLOCH, 4 — — Taller: AURIGA, 1  
**Gerona**

*Gran depósito de Atades de todas clases, Sarcófagos, Boletas y Coronas y todo lo relativo al ramo de funeraria.*

Dispone de toda clase de adornos. — Servicio esmerado de día y noche.  
— *Listas completas para entierros y funerales* —

### precios módicos

## Notas bursátiles

FACILITADAS POR LA BANCA «Busquets y Llapart» — GERONA

Cambios cotizados en la plaza de Barcelona — 11 de Enero 1915

Fondos públicos		F. C. Alicante 5 %		A. 00'00	
Deuda Interior 4 %	A 80'00	"	" 4 1/2	B.	93'50
"	B 78'90	"	" 4 %	C.	88'00
"	C 77'00	"	"	D.	79'50
"	G. H. 79'00	T. B. y Francia 2 1/4 %	"	"	50'25
" Amortizable 5 % A.	98'50	F. C. Almansa 4 %	"	"	81'50
"	B. 98'00	"	" 8 %	"	70'12
"	C. 98'00	Puerto Melilla 6 %	"	"	000'00
		Energía Eléctrica 5 %	"	"	91'50
Obligaciones		Acciones			
Deuda Municipio 4 1/2 1906	90'25	Nortes		70'37	
"	1912 00'00	Alicantes		73'37	
"	F. 00'00	Andaluces		51'00	
"	Bonos Reforma 88'25				
"	Ensanche 1907 91'50	Giros			
"	1899 92'00	Franco		100'50	
		Libras		25'25	
		Marcon		116'50	

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Chocolate de la Trapa

FABRICADO POR  
**LOS RELIGIOSOS CISTERCIENSES**  
- VULGO -  
**TRAPENSES**

de San Isidro en Venta de Baños -  
Paquetes - pastillas  
1.ª marca: Chocolate de la Trapa... 600 gramos 14, 16 y 24 Pesetas  
2.ª marca: Chocolate de Familia... 480 » 14 y 16 » 1'50, 1'75, 2 y 2'50.  
3.ª marca: Chocolate Económico... 360 » 14 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. - Cajas de moriendo 3 pastillas, con 64 raciones. Paquetes desde 50 pastillas. Fortes abonos, desde 100 pastillas, hasta la solución más próxima. Se fabrica con cacao, sin ella y a la vajilla. No sacarse nunca el envoltorio. Se hacen surtidos de azúcar desde 50 pastillas. Al detall: Principales, etc.

**Sesahelos**  
TINTAS PARA ESCRIBIR

Representante en Gerona:  
**DALMAU CARLES & C.ª**

**Hotel Restaurant**  
**MASAGUER**  
Santa Ana, 24  
BARCELONA  
Casa de completa confianza.

**Jarabe de fosfato de cal gelatinoso - VIVAS**  
AFRODISIACO Y RECONSTRUCCION  
POR LA ACADEMIA MEDICO-FARMACOLOGICA DE BARCELONA Y PREMIADO  
EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA  
Un onduloso jarabe, extractado de las mejores y puede substituir con ventaja al Acute de Higado de Béchamp, en caso de intolerancia estomacal.  
De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS  
Cort. Real, núm. 17. - GERONA - Teléfono, núm. 65.

**PAPEL DE FUMAR**  
**MARCA**  
**D. Jaime de Borbón**  
**Extra-superior**  
Con autorización especial  
DE

**nuestro augusto Caudillo.**  
Se facilita en esta redacción.

**Armería de Francisco Camps**  
Gran surtido de armas de todas clases y sistemas.  
Especialidad en pistolas Browning y revolvers de las más acreditadas marcas - Precios reducidos.  
Pólvoras, cartuchos, y toda clase de artículos de caza.  
Nuevo aparato corta-callos marca KORA, el mejor del mundo:  
SE VENDE AQUI.  
**Platería, núm. 22, Gerona**

**Esquelas mortuorias**  
se admiten todos los dias  
excepto los Domingos  
hasta las 12 de la noche  
**- a precios módicos -**

**FUMADORES:**  
Si queréis conservar vuestra salud **PAPEL JORDÁ** pedid siempre el acreditado

## Papel Jordá

### HORARIO DE FERROCARRILES

**Ferrocarril de E. Z. A., R.C. Línea Barcelona - Francia**

	Mixt. Corr. Lig. Merc.	Lujo Merc.	Mixt. Corr. Lig. Exp.
Sal. Barcelona	5'00 7'38	10'00	12'22 14'23 17'45 18'50
Lieg. España	7'44 9'53	11'29 12'45	15'08 16'41 20'07 20'28
Sal. Gerona	8'51 10'45	12'03 16'01	16'15 17'48 21'23 20'58
Sal. Gerona	5'45 8'01	11'18 12'07	16'38 17'58
Lieg. Figueras	8'14 9'30	12'08 12'26	17'08 18'29
Figuera	7'27 10'28	14'10 13'02	18'03 19'29
Cerbero	9'05 12'03	16'38 13'48	19'40 21'10
Espana - Llegan de Barcelona por el litoral - 7'18 - 10'41 - 15'58 - 18'34 - 20'04			
Lig. Exp. Corr. Merc. Lig. Merc. Corr. Luj. Mixt. Mixt.			
Sal. Port Bou	4'10 4'30 5'22	9'00	12'46 16'00 16'16 19'20
Lieg. Figueras	4'41 5'17 7'02	10'35	13'39 16'32 17'08 20'22
Lieg. Figueras	5'15 8'11 9'05	12'13	14'44 17'09 18'09 21'31
Sal. Gerona	5'38 8'48 10'29	13'13	15'23 17'29 18'47 22'14
Sal. Gerona	5'15 5'44 8'55	11'20	15'35 17'32 18'55
Lieg. España	8'01 8'17 7'49	12'19	16'26 18'05 18'56
Barcelona	8'47 7'53 10'30	14'44	19'02 19'32 22'44
Espana - Salen para Barcelona por el litoral - 8'19 - 8'08 - 12'44 - 16'48 - 20'10			
Gerona - Sale tren mercancías 7'53; llega España 9'50 (excepto domingos)			

**Ferrocarril de Figueras a Palamós**

Salen de Figueras	8'29 8'50	12'50	15'25	18'45
Llegan a Palamós	8'46 12'08	15'07	17'45	21'08
Salen de Palamós	8'45 7'00	9'00	12'15	14'40
Llegan a Figueras	5'00 8'18	11'20	14'30	16'56
* Solo los Domingos				

**Ferrocarril de Gerona a San Feliu de Guixols**

Salen de Gerona	7'10 8'15	12'15 15'55	18'05	22'10
Llegan a S. Feliu	9'05 11'05	14'05 17'50	19'50	22'49
*Lunes, jueves, sábados y domingos (julio y agosto, diario).				
2 Miércoles, viernes y domingos de julio y agosto.				
Salen de S. Feliu	8'45 8'35	9'15 13'20	15'15	18'05
Llegan a Gerona	8'30 8'30	11'05 15'10	17'10	18'55
* Lunes, jueves, sábados y domingos. ** Julio y agosto, diario.				

**Ferrocarril de Gerona a Olot**

Salen de Olot	2'45 5'18	11'42 14'38	17'39
Llegan a Gerona	8'13 8'22	14'31 17'04	20'34
Salen de Gerona	5'40 8'42	15'25 18'15	
Llegan a Olot	8'41 12'08	18'27 20'43	

**¡Fumadores!**  
Premiado en la Exposición Universal de Paris en 1909 y en la de Barcelona en 1888  
**ES EL MEJOR PAPEL**

**"Gráfico Legitimista"**  
**La Voz de la Tradición**  
Semanao que circula profusamente por España y América, a donde lleva los latidos de la Comunità Tradicionalista.  
**Treinta y seis páginas**  
de información gráfica y abundosa lectura de amenidad cultísima.  
La suscripción cuesta 5 pesetas semestre (pago adelantado). Los números sueltos se venden a 20 céntimos.

Oficinas de redacción y administración:  
**Baños Nuevos, 16, principal**  
**BARCELONA**

**ESTOMAGO**  
Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, languencia, dolores de estómago y decaimientos intestinales, los que desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del **ESTÓMAGO** y decaimientos intestinales, los que desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del **ESTÓMAGO**

**GRAN ZAPATERIA ALVAREZ**  
de **Fernando Freixas**  
GRANDES NOVEDADES para señora y caballero.  
Surtido extraordinario de calzado de todas clases y precios. Pielos elegantísimos para la confección a la medida.  
ULTIMA MODA. Color encarnado.  
No comprar ni visitar este acreditado establecimiento  
**PROGRESO, 8 - GERONA**

**TESORO**  
INAPRECIABLE. - Como echar aceite a candil es para débiles, viejos y decrepitos inapetentes, anémicos, dispépticos, neurasténicos, artríticos, y herpéticos, el gran **VISTA-RICA**; el aperitivo sin igual, reenergizador y purificador de sangre, y por excelencia, tónico-vigorizante; bienhechor tan notable como inesperado, hasta cuando todo ha fracasado, los médicos eminentes lo aconsejan y delican luminosos y muy laudatorios informes. - Desde el año 1933 que se estableció esta humanitaria **Institución**, sus productos gran **VISTA-RICA** y potente **FERTILIZADOR**, vienen introduciéndose en los mercados; se han impuesto por su propia bondad, y en ningún hogar, fa una botella del poderoso digestivo **VISTA-RICA**, porque es el licor de las familias, es el previsor, guardián y defensor. De él se echa mano en cualquier accidente, indigestión, mareo, susto o disgusto, y en los excesos de comida, porque da fuerza al corazón, ayuda a la digestión y tonifica y desinfecta los intestinos. - En farmacias, colmados y droguerías. - Prospectos y muestras gratis. - **PROVIDENCIA, 61, LA SALUD, BARCELONA.**

**No más sabañones (Fora panallons)**  
El Tópico **NALLTOR** los cura racionalmente a las **24 horas, tonifica la piel y armoniza los dedos.**  
Venta: Farmacia **EL GLOBO**, Progreso, 1.ª - GERONA